

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 18 de Diciembre de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### DE ACUERDO

## La sociedad se defiende

Las siguientes líneas de un importante diario de Madrid sintetizan con acierto el estado de conciencia de la sociedad española en estos momentos, para hacer frente con gallarda resolución a los manejos perturbadores del sindicalismo revolucionario:

«Es una facultad elemental de las autoridades civiles la de alejar del territorio de su gobierno a aquellas personas que por su conducta se hagan sospechosas de poder producir perturbaciones en la vida normal. De esa facultad ha hecho uso el gobernador civil de Barcelona, señor Martínez Anido, no enviando los sindicalistas detenidos a tierras inhospitalarias, sino a Mahón, una de las más bellas ciudades españolas.

¡Ah! Pues ha bastado esa sencilla medida policíaca para que se promuevan abortos en varias poblaciones, se decreten huelgas generales en otras, se amenace con extorsiones de ese para a algunos sitios; en una palabra, se lance el reto de la perturbación al país entero.

El sindicalismo actúa contra la ley; entremezclado con él anda el terrorismo; y sin disfraz de ninguna clase, produce huelgas, anomalías económicas, encarecimientos abusivos. Pero, ¡ay de la sociedad si se defiende!

Quieren los directores de ese movimiento que la sociedad se les entregue atada de pies y manos; pero como existe en todos un instintivo sentimiento de defensa, no nos resignamos a tal desecho, y somos muchos los que consideramos que entre arrostrar esa perturbación solapada de todos los días o la franca de una vez, es preferible ésta.

Los ciudadanos españoles nos defenderemos con la serenidad de los de otros países, y como ellos, venceremos a los enemigos de la civilización y de la democracia, a los que se sienten en el caso de amparar y hacer causa común contra los que llevan toda su ideología en una pistola Star.»

Se advierte a los interventores de la coalición monárquica que deben presentar sus credenciales en los colegios electorales de siete y media de la mañana del domingo.

Dado el interés de la lucha se les encarece la mayor puntualidad, pues después de las ocho no pueden tomar posesión de sus cargos.

## DE LA LAGUNA

### A la Inmaculada

El dictado de regios, aplicado a los cultos celebrados el domingo en Santa Clara, a la Concepción, no dan idea apropiada de como ellos fueron.

La Iglesia era una ascua de oro, colocada en indescriptible jardín, sin que sus finas, variadas y abundantes flores eclipsaran los brillos de luces y joyas tantas.

Las clarisas, que tienen acreditado de exquisito el gusto musical, sostuvieron muy alta la fama adquirida, en las sublimes melodías ejecutadas a organo y voces en los oficios sacros de la mañana y noche.

El licenciado señor E. de Vera tegló afiligranada corona con el irrefutable argumento del triunfador Escoto, la que colocó en hermoso panegírico sobre las sienes de María Inmaculada.

Un padre franciscano, en los cultos religiosos de la noche, glosó la inspirada composición franciscana: «Más Pura que tú, solo Dios, solo Dios».

La respetable y piadosa doña Josefa Trujillo, que es quien ofrenda estos actos religiosos a la Inmaculada, recibió incontables felicitaciones por la grandiosidad con que se celebraron.

### Preparativos

Los están haciendo en San Francisco para las fiestas, eminentemente franciscanas, de Navidad.

El señor Delgado Rojas, de muy acreditado gusto artístico, prepara el Portal, inspirándose en el que ideara el sublime poeta y fundador de los Nacimientos benedictinos, cantor delicado del Niño de Belén, el Serafín de Asís. Acompaña en su trabajo al señor Delgado el activo joven señor Alvarez, esperándose, de la labor de ambos, hermoso Nacimiento.

Este se colocará en sitio que no desdiga de la severidad del templo donde recibe constante veneración el Santísimo Cristo de La Laguna.

La parte musical comienza a tener sus ensayos.

### Ejercicios preparatorios

Disponiéndose para la fiesta de su Inmaculada Madre, practican días de retiro las Hijas de María, en el templo de las catalinas, bajo la dirección de un padre franciscano.

Los actos se ven muy concurridos por la tarde y mañana.

El domingo, que es la fiesta principal, por invitación de la incansable presidenta, señorita Dolores de Ossuna, distribuirá la comunión nuestro amadísimo Prelado, Ilmo. Dr. Llopart, en la misa de ocho, que celebrará el mismo. A las diez y media es la función principal; en ella predica el director de los ejercicios, y en los cultos de la noche ocupará la cátedra sagrada el

M. I. Director de la Asociación, señor González Marrero.

### Para los obreros

En los primeros días de la semana entrante serán distribuidos por la Cooperativa, entre los obreros, 4.600 litros de aceite requisado y 2.200 kilos de arroz.

La venta se hará al precio que tase la Junta de Subsistencia y mediante vales que se pueden adquirir en la Cooperativa, para que sean visados por la Alcaldía.

El aceite se distribuirá por partidas de un cuarto y medio litro y el arroz por medio y por un kilo.

El Corresponsal.

### Temas agrícolas

## Abonos potásicos

Con frecuencia nos han planteado algunos agricultores el problema de si es ventajoso o desventajoso el empleo de la Silvinita como abono potásico, comparada con otras sales, tal como el sulfato potásico, por ejemplo. Pero el problema, que no lo es para el agricultor, o de serlo, es de solución extremadamente sencilla, sólo reconoce como causa las apasionadas controversias que el móvil industrial del problema ha originado entre los defensores y detractores de las silvinitas.

Para el agricultor este asunto solamente debe ser cuestión del precio a que obtenga la unidad de potasa.

Las silvinitas contienen corrientemente del 20 al 22 por 100 de potasa bajo la forma de cloruro; un 45 a 47 por 100 de cloruro sódico o sal común; y de un 7 al 8 por 100 de sales de magnesias. Pero cuando han sido sometidas a un previo tratamiento o calcinación, ofreciéndose al mercado perfectamente secas y aún privadas de sales de magnesias, constituyen un abono que en muchos casos puede prestar excelentes servicios, no solo por su potasa sino también por su cloruro sódico.

Si se exceptúa algún que otro cultivo, como el tabaco, que rechaza los cloruros en general, para la inmensa mayoría de las especies cultivadas las silvinitas deben ser juzgadas por el precio a que se coticen y obtengamos la unidad de potasa, esto es, fije a un precio de 30 pesetas, por ejemplo, los 100 Kgs. nos resultarán el K. de potasa a 30 : 21 = 1'43 pesetas, y comparando con esta cifra la que obtenga para otro abono potásico, al agricultor le será muy fácil resolver lo que más convenga a sus intereses.

Para varios cultivos, como la alfalfa, la silvinita es excelente, y para otros muchos, como la patata y tubérculos y raíces en general, sus efectos son muy apreciables.

Como resumen, puede decirse que, cuando la silvinita se ofrezca perfectamente seca, como garantía de los inconvenientes del cloruro magnésico, el agricultor solo deberá tener en cuenta, con las reservas anteriormente citadas, el precio a que obtenga el kg. de potasa entre los diferentes abonos potásicos sobre los que haya de elegir.

Rodolfo GODINEZ.

Granja Agrícola, XII 920.

Librería y Tipografía Católica  
SOCIEDAD ANONIMA

San Francisco, 7

Esta Sociedad celebrará Junta general extraordinaria el día 23 de Diciembre a las 15 en el local social.

Lo que en cumplimiento del artículo 31 de los estatutos, tengo el honor de poner en conocimiento de los señores accionistas.

Santa Cruz de Tenerife 8 de Diciembre de 1920.—El Gerente, Francisco Hernández y Sáyer.

### Pueblo laborioso

## El puerto de Garachico

### Importantes mejoras

En esta Jefatura de Obras públicas se ha recibido hoy por el vapor correo «Atlante», la R. O., fecha 25 de Noviembre, aprobando el proyecto de reformas del puerto de Garachico, por su presupuesto de contrata de 259.000 pesetas.

Este proyecto—nos ha dicho el Ingeniero Jefe de dicha Jefatura, nuestro distinguido amigo don Pedro Matos Massieu—mejora grandemente las actuales condiciones de aquel puerto, dotándolo de un muelle de atraque de unos 60 metros de longitud, de una amplia explanada para depósitos de mercancías y de un camino de servicio que ha de facilitar mucho el hoy difícil acceso al muelle.

Esta noticia, tan pronto sea conocida en Garachico, ha de causar gran regocijo entre sus habitantes, pues estas importantes mejoras significan la vida y prosperidad de ese laborioso pueblo, que ha venido luchando con grandes entusiasmos y desvelos por el engrandecimiento de su comercio.

GACETA DE TENERIFE complacese en enviar su más entusiasta enhorabuena a los hijos de este pueblo batallador, que hoy ven, de una manera positiva y eficaz, realizadas sus más legítimas aspiraciones, y al mismo tiempo hacemos extensiva esta felicitación al ilustre y patriota hijo de la villa de Garachico don Ernesto León Huerta, a quien se deben principalmente, por sus entusiastas desvelos, las mejoras del puerto.

## CARTA ABIERTA

# Justicia y caridad

Sr. D. Francisco Herráiz Malo.

Mi querido y respetado amigo: Hace días que estoy en deuda con V., y, aunque tarde, pago con gran placer, porque el asunto me interesa mucho. No puedo seguir adelante sin tributarle un sincero aplauso por sus hermosos artículos «Justicia y caridad». En ellos ha dicho V. la verdad con una sencillez y un buen deseo admirables, y ha propuesto el remedio, único que me parece posible con las modificaciones impuestas por el mejor acierto y por las lecciones de la experiencia. Hace V. justicia seca, sin exagerar, a los Establecimientos y a las Juntas de caridad en funciones y ha abierto noblemente la puerta para toda discusión, siempre que no se queden los proyectos en palabras, y no sigamos durmiendo el triste sueño de la inercia y el indiferentismo.

El mal es grave y el remedio urge; después de haberse dado por plumas tan prestigiosas la voz de alerta, y después de haberse iniciado actos tan generosos como losables, no es posible continuar en la inacción. Tenerife lo reclama; la juventud desvalida sufre y llora; el porvenir de esos desgraciados niños se presenta aterrador y toda la tremenda responsabilidad recaerá sobre nosotros, víctimas del egoísmo y la falta de caridad.

Para que el éxito corresponda a las necesidades, hágase preciso desprenderse de todo prejuicio, arrojarse del pecho cualquier rencor, no mezclar la política con lo que debe estar alejado de ella, y con alma verdaderamente caritativa ir con ánimo firme y decidido al fin deseado, sin desmayos ni vacilaciones. Fijarse en la persona que propone el bien, para mirarla con recelo es tanto como desconocer el bien mismo, y anteponer la insidia a la caridad; tal proceder acusa mezquindad, y revela pobreza de corazón entrar en el terreno personal, cuando lo que hace falta es asegurar el triunfo, venga de donde viniere. Nos matan las divisiones y los enconos, que las más veces no tienen razón de ser y agostan en flor todas las iniciativas; no hay que empequeñecer lo grande, ni hacer exclusiones injustificadas, pues entonces la regeneración es imposible.

Si, como yo entiendo, el plan propuesto por V. es bueno, hagámoslo nuestro con fe y jaelante. Discutamos los fundamentos con noble propósito, acatemos los procedimientos y establécense en breve y en buena hora la Asociación de Caridad, en la que figuren todos los niños isleños, para concluir con la mendicidad, estirpar el vicio, que reclama limosna indebida; educar al niño, darle salud y cultura, y hacer de él un hombre libre, útil para la sociedad y para su familia.

Y esto no es sueño, no es imposible; ejemplos tenemos bien cerca, que pueden servirnos de saludable enseñanza. En Sevilla no se encuentra un solo pobre mendigando; fundóse allí hace años una her-

Por una discusión conyugal

## Intento de suicidio

Ayer tarde fué conducida a la Casa de Socorro la yegua de esta capital Amalia Martín, la cual intentó poner fin a su vida.

El hecho, según nos hemos podido informar, ocurrió de la siguiente manera:

Amalia Martín sostuvo una desagradable discusión con su esposo, José Monzón, en su casa, sita en el camino de los depósitos de agua en el barrio de Salamancas.

Momentos después, José Monzón abandonó su casa, dejando a su mujer presa de una gran excitación nerviosa.

Dejándose dominar por esta, la Amalia cogió una botella de sublimado y empezó a beber.

Una pequeña hija suya, que advirtió lo que su madre hacía, avisó a una mujer que habita en la misma casa, la cual logró impedir que Amalia se bebiera todo el contenido de la botella y además se tomase una pastilla de sublimado, que tenía en la mano.

Una vez conducida a la Casa de Socorro, el médico D. Alonso Felipe Real y el práctico señor Barro, le prestaron asis encia.

Avisado el Jefe de primera Instancia tomó declaración a la intoxicada. Asimismo se personó en el beneficio centro el Jefe de la Guardia municipal don Ricardo Suárez.

El estado de la infeliz mujer no revierte, hasta la fecha, gravedad alguna.

Una vez asistida de primera intención pasó a su domicilio.

## Para los electores

### de esta capital

Para conocimiento de los electores de esta capital hacemos público que los Colegios electorales de Porlier y Weyler estarán mañana instalados, el primero, en la calle de la República núm. 31, y el segundo, en la Institución Imeldo Seris

mosa' Asociación, hoy próspera y de resultados maravillosos. El pueblo entero contribuye con esplendor a su engrandecimiento, los centros de recreo le facilitan recursos, y los forasteros depositan cuantiosos óbolos en las alcancías colocadas en tiendas, casinos, y lugares públicos. Una Junta constituida por lo más selecto de la sociedad sevillana, y en cuyo seno existen nobles, industriales, comerciantes y obreros dirige con gran acierto, y con no desmentida constancia, los múltiples trabajos de la Asociación, y ha conseguido en poco tiempo enjugar lágrimas, socorrer al desvalido, dar el pan cotidiano, proporcionar jornal al operario, y velar por el alma y el cuerpo del pobre niño desamparado, o víctima de la miseria en miserable hogar. Allí tiene la caridad su base firme en los Asilos, pero también se lleva el socorro a domicilio, cuando lo exige la necesidad, prohibiéndose en absoluto la limosna en la calle.

Todo puede hacerse con fe y decisión y sin gran esfuerzo. Estúdiese una buena y meditada organización, redáctese un reglamento práctico y eficaz, distribúyase la labor, sin recargar a nadie, y pensemos en la alteza de la obra, abandonando rencores, agravios, pesimismo y prejuicios para ir con una sola voluntad hacia el bien común.

No hay que perder tiempo. Convóquese por los iniciadores de la idea, y por los primeros generosos protectores, una reunión magna; salga de ella el nombramiento inmediato de una comisión organizadora, que en plazo corto establezca las bases y los estatutos; desígnese al mismo tiempo otra comisión para recaudar fondos y obtener suscripciones. ¡Al trabajo y sin descanso! ¡nadie puede negarse a entregar su ofrenda por pequeña que sea! Si hubiera alguno, habla de huir de él como de los criminales y apesadados.

Estas torpes palabras, que la dicta el corazón; servirán únicamente de avanzada; ahora, a formar las filas de la Asociación para mirarla muy pronto lozana y vigorosa, dando abundantes frutos y levantando ante el mundo el nombre de Tenerife.

No le preocupen, amigo mío, las frases de quien con sus conocidas generalidades haya querido molestarle; yo le aseguro que no ha sido esa su intención; ese querido amigo, como tiene hermoso corazón, se identifica siempre con todo lo noble y generoso; por temperamento usa, y quizá abusar a veces de la sátira, pero esa avisa cuando pica, no daña y el escorzo no pasa de la piel. Si lo que anhelamos se realizara, será el primer colaborador y un leal amigo de V.

Sabe que siempre reconoce sus relevantes méritos y le quiere con respecto cariñoso s. r. y amigo.

El Conde de Casa Segovia

## DE LAS ISLAS

### La Palma

#### Una conferencia

En la sociedad Ureolo Obrero, de Santa Cruz de la Palma, ha dado una conferencia don José Miguel Pérez.

El tema que desarrolló fué: «Del esfuerzo creador y su influencia en la vida y en la sociedad».

#### Un banquete

En Santa Cruz de la Palma ha sido obsequiado con un banquete el Ingeniero Mecánico don José Rodríguez Domínguez, con motivo de sus valiosos servicios prestados a la Empresa del Electrón al ser montada en dicha ciudad la nueva máquina eléctrica que tanto necesitaba.

## Ecos de sociedad

**Necrológicas.**—En la iglesia Parroquial de Santa Catalina Martir, de la ciudad de Tacoronte, se celebraron el día 16 de los corrientes, a las 9 de la mañana, honras fúnebres por el eterno descanso del alma del Pbro. D. Simón Figueroa y Marrero, que había sido digno Parroco de dicha Iglesia.

Les hizo e invitó a ellas su compañero el Vblo. actual Cura Parroco Licenciado Don Vicente Ferrer de la Cruz. Tuviéron Vigilia, misa solemne y responso final: asistieron una Comisión de la Hermandad del Sntmo. buen número de fieles y hubo varias confesiones y comuniones aplicados por el finado.

**Viajeros.**—En el vapor correo «Atlante» regresó ayer mañana de la Península, acompañado de su familia, don José María Jalon, Inspector regional de Correos.

—Ayer hizo viaje para Las Palmas, donde pasará unos días, el Ingeniero jefe de Obras públicas de esta capital nuestro distinguido amigo don Pedro Matos Massieu.

—Como habíamos anunciado, en el vapor «Atlante» llegó ayer de la Península nuestro estimado amigo y paleano don Santiago Sabina, joven y conienzudo maestro compositor.

—En el vapor «Atlante» regresaron ayer de la Península el teniente coronel de Caballería don Felix O'shea; el comandante de Infantería diplomado en la Escuela Superior de Guerra, don Abel Aguilar y los estudiantes

don Miguel Zerolo y don Carlos Piñienta.

—Precedente de Madrid, donde fué sometido con éxito a una delicada operación quirúrgica, ha regresado don Alejandro Fernández.

—También ha llegado a esta capital el capitán de Infantería don Rómulo Rodríguez, hijo del Capitán general de esta provincia, Excmo. señor don Francisco Rodríguez y Espinosa.

—En el «Atlante» han regresado de la Palma los magistrados de esta Audiencia provincial don José Márquez Caballero, don Francisco de Paula Caplin y don Francisco Corbia, y el fiscal don Manuel Polo; y en el interinsular que llegó anoche, el secretario, don José Jiménez.

—Han regresado de la Palma la señorita Mary Davidson y el comerciante don Juan Ortoll.

—De paso para la Península se encuentra en esta capital el joven estudiante de Derecho, de La Palma, don Manuel Jaubert Díaz.

—Ayer marcharon para Las Palmas el Director de la Fábrica Eléctrica de esta capital, Mr. Francoise; el joven don Emiliano Urquía, don Ramón Morales y el comerciante don Alfredo Williams.

—Ha regresado del Hierro el joven don Miguel de Cámara.

## Real Sociedad de Caridad de Señoras

### SANTA CRUZ DE TENERIFE

En cumplimiento del artículo 10 del Reglamento se cita a las señoras socias a junta general para elección de cargos, el día 20 del corriente a las 4 de la tarde en la casa habitación de la señora Presidenta, Alfonso XIII núm. 62.—La Secretaria, Pura Belmonte de Guimerá.

## Ayuntamiento

### Subasta de agua

A las diez de la mañana de hoy se celebrará en el salón de actos de este Ayuntamiento una subasta parcial de aguas para riegos.

### Reuniones

Para esta tarde, a las tres, están convocadas la Junta municipal del Censo de población, y la Comisión de Gobernación.

### Donativo

El Sr. Juez de primera instancia e instrucción de la Orotava, don Juan Muñoz, ha donado, por mediación del alcalde, señor Vandewalle, la cantidad de cien pesetas, con destino al Hospital de niños de esta capital.

### Renuncia

Virgilio Rodríguez, vigilante de Consumos, ha presentado la renuncia de su cargo.

### Instancia

Ha presentado instancia, solicitando autorización para surtir de agua a presión la casa núm. 2 de la Plaza de Weyler, don Daniel Fernández del Castillo.

## DE MUSICA

### BANDA MILITAR

Programa de las obras que la Banda de música del Regimiento de Infantería de Tenerife núm. 64 ejecutará mañana domingo, en la Plaza del Príncipe, de once a una de la tarde.

#### Primera parte

- «Viva Guimaraes», pasodoble; R. de San José.
- Núm. 2 «Alalá», núm. 3 «Muñeriza», fantasía gallega; Espinosa.
- «Alegrias del Vivac», selección; Marquina.

#### Segunda parte

- «Danza oriental», Wicet.
- «Navisa», poemasinfónico; T. Mateo.
- «Viva la jota» (A petición), Marquina.

## SUCESOS

### Robo en el cementerio

Anteayer noche fué violentada y abierta la puerta de la casa del foso-ro Rafael González, sita en el cementerio de San Rafael y San Roque, y de la cual se llevaron 295 pesetas.

Avisada la Guardia municipal, ésta empezó a practicar las correspondientes averiguaciones, dando por resultado la detención del presunto autor José Pérez, foso-ro del cementerio británico.

De este hecho se ha dado conocimiento al Juzgado de Instrucción.

### Accidente de automóvil

Un automóvil que bajaba anteayer de La Laguna, guiado por el chauffeur de don Otoniel Fuentes, dueño del vehículo, se fué por un talud abajo, por frente de los depósitos de la Vacuum Oil y Cia.

El «auto» se precipitó al fondo del

talud, quedando completamente destrozado.

El conductor resultó herido.

Parece que el accidente fué debido a haber tropezado el «auto» contra un guarda cantón, que hizo desviar la dirección del coche.

## GACETILLAS

El Circulo de Amistad XII de Enero, celebrará junta general el miércoles de la entrante semana, día 22, a las 9 de la noche, para elegir a los señores socios de número que han de desempeñar los cargos de la junta directiva en el próximo año.

Don Emilio Mandillo, agente en esta plaza de los Sres. B. Frankel & Co. (casa importadora en New York, de tomates) acaba de recibir informes telegráficos de que el vapor «Guantánamo» descargó la fruta en buen estado y que los tomates se vendieron a 0.15 dollar la libra.

Por el Ministro de Fomento se ha resuelto que los gobernadores civiles de las provincias de Albacete, Almería, Avila, Badajoz, Cáceres, Cádiz, Canarias, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Guadalajara, Huelva, Huesca, Jaén, Logroño, León, Madrid, Málaga, Salamanca, Sevilla, Toledo y Zaragoza, manifiesten si las Juntas locales de extinción cumplen con toda exactitud lo dispuesto en la vigente ley de Plagas del Campo, del 21 de Mayo de 1908, sobre roturación de los terrenos invadidos, para en su defecto, proceder enérgicamente contra los que así no lo verifiquen, sin atenuación en las penalidades en que incurran.

En el vapor «Atlante» han llegado a esta capital, entre otros, los pasajeros siguientes:

Doña Andrea Pérez, don Bartolomé Veazquez, don Francisco López, doña Lela González, doña Catalina Hernández, don José Marín, doña Margarita Iglesias, doña Sara Reina, doña Adalina Martínez, doña Mercedes Rodríguez y 7 más.

Ha sido nombrado oficial de segunda clase de Administración civil en la Delegación del Gobierno en Gran Canaria, don Juan Jurado González.

En virtud de R. O. de 27 de Noviembre último queda abierta la matrícula en esta Escuela especial de Náutica, para los exámenes que se han de verificar en la segunda quincena del próximo mes de Enero, quedando cerrada esta el día 15 de los corrientes. Solo podrán matricularse en esta convocatoria los alumnos que les falten una o dos asignaturas para terminar sus estudios; pudiendo hacerlo los que se hallen en estas condiciones en la Secretaría de esta Escuela todos los días hábiles, de diez a doce.

Ha sido nombrado catedrático numerario de Matemáticas del Instituto de la vecina ciudad don Pedro Borrás.

**PAN FINO**  
La fábrica de RUMEU ha reanudado su elaboración de especial PARI-SIEN y demás acreditadas clases.

**Notas marítimas**  
En la mañana de ayer entró de la Península y Santa Cruz de la Palma el vapor correo «Atlante», conduciendo correspondencia, carga general y 51 pasajeros para esta plaza.

Anoche salió para Las Palmas, de donde regresará mañana por la tarde.

—Precedente de Hamburgo y Las Palmas llegó ayer el vapor noruego «Laura Skogland», consignado a los señores Rodríguez Berg. Dejó carga general para la plaza.

Efectuadas sus operaciones, dicho vapor salió para Montevideo y Buenos Aires.

—Del Havre y Burdeos arribó también ayer el vapor «Adrar», de bandera francesa, conduciendo carga en tránsito.

Se proveyó de carbón, siguiendo viaje para Dakar y escalas.

—Con carbón mineral para los depósitos de los señores Hamilton, ha fondado, procedente de Cardiff, el vapor inglés «Westra».

—Ha salido de la Península para Las Palmas y esta capital el vapor de Pinillos, «Cádiz», que será despachado con destino a la Habana, conduciendo muchos emigrantes canarios.

—También se esperan de un día a otro, el «Ciudad de Cádiz», de Pinillos y el «San Carlos», de la Traslántica, los cuales seguirán viaje para Fernando Póo y Habana, respectivamente.

**LAS MADRES**

que crían y las que están próximas a criarlos deben tomar por su interés y por el del niño todos los días algunas cucharaditas de

**Ovomaltina Dr. Wander**

Robustece a la madre y al niño y produce abundancia de leche. Producto suizo a base de Malta Diastasada Dr. Wander, Leclitina y Leche de los Alpes.

**NUESTRA INFORMACION**

De la Agencia Prensa Asociada

**PENINSULA**

Se agrava la cuestión del pan en Madrid.—Excitaciones a los ricos.—Razonados comentarios de un periódico.

Madrid, 17 12'20.

El problema del pan en Madrid se agrava por momentos.

La excitación del vecindario—especialmente en los barrios populares—es tan grande contra el aumento del precio del pan, que las autoridades toman toda clase de precauciones para evitar que de aquella puedan aprovecharse los elementos perturbadores.

El director general de Seguridad denegó el permiso que había solicitado un grupo de vecinos de los Cuatro Caminos para venir hoy en manifestación hasta la Presidencia, con objeto de pedir al señor Dato que obligue al Ayuntamiento a revocar su acuerdo de autorizar ese aumento de precio en el pan, que agrava la situación de las clases pobres.

Hoy ha escaseado muchísimo el llamado pan candelal, que es el que consumen las familias más modestas, y con tal motivo han vuelto a formarse interminables colas en las puertas de las tahonas donde se fabrica esa clase de pan.

En las tahonas de las calles de la Encomienda y Maldonadas eran tan numerosas y levantiscas las personas que formaban las colas que durante la mañana menudearon los incidentes, haciendo necesaria la intervención de los guardias de Seguridad, que impidieron que esos establecimientos fueran asaltados.

El gobernador civil, señor marqués de Grijalba, ha publicado hoy un bando muy enérgico, en el que excita a las clases ricas a que no adquieran el pan elaborado con las harinas de tana, para que este se pueda destinar exclusivamente al consumo de las clases pobres.

Telefonaron de Valladolid que el Norte de Castilla ha publicado un razonado artículo diciendo que es absurdo que ahora que se ha iniciado una baja en el precio del trigo se autorice en Madrid la elevación en el precio del pan.

**Escasez de carbón**

En la fábrica del Gas, de Bilbao, escasea el carbón.

Se ha pedido con urgencia al Gobierno que vea la manera de solucionar ese conflicto, pues si en seguida no se recibe carbón tendrá que quedarse a oscuras la población.

**Impenente incendio en los Altos hornos**

De Bilbao dan cuenta de haberse declarado un violento incendio en los Altos hornos.

El incendio empezó en los talleres de carpintería, y quedaron a las pocas horas completamente destruidos. El servicio de incendios de Bilbao acudió prontamente, logrando que el fuego no se propagara a otros departamentos.

**Bombas en Montjuich**

El gobernador civil de Barcelona ha confirmado que en el parque de Montjuich se encontraron ayer tres bombas.

**Por dar un viva a España**

En el Palacio de la Música Catalana, de Barcelona, y durante la conferencia que daba esta noche el presidente de la Mancomunidad, señor Puig y Cadafalch, un individuo dió un viva a España.

Con este motivo se promovió un fuerte alboroto, mezclándose los vivos a España con los viscas a Cataluña. Los incidentes menudearon hasta el final de la conferencia, que el orador tuvo que apresurar.

El señor Puig y Cadafalch hablaba sobre las elecciones del domingo próximo y en apoyo de la candidatura regionalista.

**Estalla un petardo**

En el Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, estalló anoche un petardo.

**Temporales de agua, viento y nieve**

Se han desencadenado en Gerona fortísimos temporales de agua, viento y nieve.

Los daños materiales son de consideración en diversos puntos de la provincia.

**Conferenciando con el Sr. Dato**

Madrid, 17

El jefe del Gobierno conferenció esta mañana en su despacho de la Presidencia con los generales Marina y Alfau.

También recibió el señor Dato la visita del contralmirante de la Armada señor Monteagudo, los cuales acababan de regresar de Ginebra de tomar parte, en representación de España, en las deliberaciones de la Liga de las Naciones.

Dieron cuenta al jefe del Gobierno de lo tratado allí en relación con la Marina de guerra. Creen que mañana terminarán las reuniones de la Liga.

**Los candidatos ministeriales.**

**Instrucciones a los gobernadores**

El ministro de la Gobernación ha dicho hoy a los periodistas que ha recibido telegramas de bastantes candidatos ministeriales, en los que se quejan de las coacciones que en sus distritos están ejerciendo sobre los electores los candidatos de las oposiciones.

El conde de Bugallal añadió que se han comunicado a los gobernadores civiles órdenes severas para que a todo trance se garantice en las elecciones del domingo la libertad del sufragio, pues el Gobierno aspira a que aquellas se caractericen por una extremada legalidad.

**El señor Cierva y la política electoral del Gobierno**

Interrogado hoy por los periodistas el ministro de la Gobernación, acerca de unas manifestaciones del señor Cierva, de violenta censura para los procedimientos electorales del Gobierno, ha dicho el conde de Bugallal que ese es un asunto a debatir en el nuevo Parlamento.

Añadió que en las Cortes podrá examinarse con todo detenimiento la política electoral del Gobierno, aprovechando la discusión de las actas.

El Gobierno—dijo—desea y espera tranquilo esa discusión, pues está seguro de que no se podrá formular contra su política electoral ningún cargo serio y concreto, puesto que como cree contar con la confianza del país los sufragios de éste, con toda espontaneidad, sacará triunfante de las urnas la mayoría que necesita para gobernar.

**El general Berenguer**

A fines de la semana próxima regresará a Tetuán el Alto Comisario de España en Marruecos, general Berenguer, después de haber pasado en esta corte una breve temporada de descanso al lado de su familia.

**El Aguinaldo del soldado**

El ministro de Estado ha comunicado hoy a la Prensa que son muy satisfactorias las noticias que se reciben de nuestros representantes en las Repúblicas hispanoamericanas, acerca de las importantes recaudaciones entre las colonias españolas en dichos países, para el Aguinaldo del soldado.

**Relaciones financieras de España y Francia**

Esta mañana conferenció con el ministro de Hacienda el representante del Gobierno francés que ha venido a España para tratar de los asuntos financieros que actualmente afectan a ambos países.

Acordaron que Francia pague los intereses del primer préstamo hecho por el Consorcio de banqueros españoles y que garantizó nuestro Gobierno.

Dicho préstamo vence el próximo día 20.

El comisionado francés regresa esta noche a París, para dar cuenta a su Gobierno del resultado de las negociaciones que sigue con el Gobierno español respecto al segundo plazo de dicho préstamo y a otros extremos relacionados con la importación de nuestros vinos en la vecina República.

**Extranjero**

**Una alocución de D'Annunzio**

Roma.—Dicen de Trieste a Il Giornale d'Italia que D'Annunzio, en una alocución dirigida al pueblo de Fiume ha dicho lo siguiente:

«Tan pronto como quede reconocida por Italia la Regencia del Carna-

ro, el pueblo habrá de proclamar la anexión de la ciudad, con su puerto y su hinterland, a Italia.

Si Italia se negara a hacerlo, habrá entre ella y Fiume un cadáver ensangrentado: el mío.»

**La batalla de Jutlandia**

Berlín.—El Gobierno alemán ha comunicado a la Prensa el texto del informe redactado por el almirante alemán señor Scheer sobre la batalla naval de Jutlandia.

Ese informe atribuye la ventaja conseguida por la flota alemana a la artillería pesada de que estaban provistos los grandes buques alemanes; pero reconoce que aun venciendo a la flota británica en una batalla en alta mar, no bastaría para obligar a Gran Bretaña a pedir la paz y que, por tanto, era preciso utilizar con energía los submarinos contra la Marina mercante británica.

**CAMBIOS**

Libras . . . . . 26'94  
París . . . . . 46'05  
Marcos . . . . . 10'40

**Ultima hora**

**NOTICIAS DIVERSAS**

Madrid, 18 1

Hoy ha llegado a Madrid una comisión de mineros de Riotinto para gestionar, entre los elementos obreros de esta corte, fondos con que poder persistir en la huelga.

Aunque la Compañía no les hará más concesiones sábase que está animada del deseo de llegar pronto a un arreglo con los huelguistas.

—Sigue agravándose el conflicto del pan en esta corte. Los tahoneros escasean la fabricación del pan económico. Esto motiva que menudeen los incidentes en las largas colas que se forman a las puertas de las tahonas. Los obreros panaderos están disgustados con el proceder de los patronos, que tanto les perjudica.

—La Confederación General del Trabajo, de Barcelona, acaba de publicar un manifiesto en el que se declara roto el pacto con la Unión General de Trabajadores. En ese manifiesto se recomienda a los obreros que se abstengan de tomar parte en las próximas elecciones.

—En Bilbao está lloviendo y nevando copiosamente.

**Vapores "Tayá"**

El día 23 del actual llegará a este puerto, con destino a la Habana, el magnífico vapor «P. Claris». Los señores pasajeros que deseen embarcar en dicho vapor deberán arreglar sus carteras de identidad en la Inspección de Emigración, desde el día 15 del actual.

**BEKANNTMACHUNG**

Es wird hierdurch bekannt gemacht, dass der Georg Friedrich Wilhelm Stritter, seines Standes Landwirt, geboren am 2 Maerz 1880 zu Biebrich am Rhein, wohnhaft in Guimar auf Tenerife, und die Hedwig Dorothea Friederike Magdalene Tiedemann, ohne Beruf, geboren am 22 November 1885 zu Altona, wohnhaft zu Altona beabsichtigen sich miteinander zu verheiraten, und diese Ehe in Gemessheit des Reichsgesetzes vom 4 Mai 1870 vor dem unterzeichneten Beamten abzuschliessen.

Santa Cruz de Tenerife, den 16 Dezember 1920.

Der Konsul des Deutschen Reichs. —L. S.—(gez.) Ahlers.

Hago saber que el ingeniero agrónomo don Georg Friedrich Wilhelm Stritter, nacido el 2 de Marzo de 1880 en Biebrich (Alemania), vecino de Guimar, y doña Hedwig Dorothea Friederike Magdalene Tiedemann, nacida el 22 de Noviembre de 1885 en Altona (Alemania), vecina de Altona, se proponen casarse y contraer este matrimonio según la ley alemana del 4 de Mayo de 1870 ante la autoridad abajo firmada.

Santa Cruz de Tenerife, el 16 de Diciembre de 1920.

El Cónsul de Alemania.—L. S.—Firmado: Ahlers.

**Círculo de Amistad XII de Enero**

**Casino de Santa Cruz de Tenerife**

**CONVOCATORIA**

Se convoca a los señores socios de este Casino, para la Junta General que se ha de celebrar el miércoles 22 del actual, a las 9 de la noche.

**Orden del día**

1. Elección de los señores socios de número que han de desempeñar los cargos de la Junta Directiva en el próximo año 1921.

2. Lectura, discusión y aprobación de los Presupuestos para el año entrante.

3. Proposición para variar el inciso segundo del artículo 6.º y 7.º de los Estatutos porque se rige este Casino.

4. Manifestaciones de la Presidencia y de los señores socios.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Diciembre de 1920.—El Secretario, Moisés Grandoso.—V.º B.º, El Presidente, Ramón Baudet.

De regreso de Las Palmas se halla entre nosotros el óptico optometrista Lorenzo Villalba Fuentes teniendo de nuevo habiéndose su gabinete de óptica-médica en San José 17, donde se admite toda clase de encargos.—No olvidarse, San José 17.

**OPTICO**

**ALFONSO XIII NUM. 9**

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales «Lumier, el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres R. Daulnoy; Charles Abadie y Rogne de París.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro; celuloide y níquel de todas formas y tamaños.

Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

**Carbón mineral de Asturias**

Se vende un cargamento de 2.770 toneladas, junto o en partidas sueltas, llegado en el vapor «España 3», propio para fábricas de electricidad y vapores. Puede verse.

BRIQUETAS. Hay una muestra. CARLOS MORENO.—Hotel Orotava. —Santa Cruz de Tenerife—

**AGRICULTORES**

Por vapor «Atlante», se termina recibir de Sevilla una gran partida de SUPERFOSFATO DE CAL MINERAL SOLUBLE, de 18/20 por ciento de riqueza garantizada, en ácido fosfórico.

También recientemente se ha recibido, sulfato de amoníaco INGLÉS, nitrato de sosa y Potasa, superfosfatos de hueso, sangre seca molida, y sulfato de potasa.

Procedente de Alicante, esperamos una buena partida de lentejas pardas, la mejor semilla para sembrar hierba, por admitir tres y cuatro cortes aun en terrenos secos y malos.

Dámaso García López — Alfonso XIII — 37.

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad**

**SANTA CRUZ DE TENERIFE**

Juan Padrón, 11 y 15.

**SUBASTA**

El día 19 de Diciembre, a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas, de 10 a 12 de la mañana.

Sta. Cruz de Tenerife 6 de Diciembre de 1920.—El Director Gerente, R. Hernández Sayer.

**Colegio de San Ildefonso**

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

**Para informes su Director**

**Comunidad de Embalses de Tahedío**

Los Sres. Socios que deseen recibir el agua que corresponda a las acciones que posean o representen, en las condiciones marcadas en el reglamento, se servirán manifestarlo al que suscribe, antes del viernes, 17, del presente mes, a las 7 de la tarde.

Santa Cruz de Tenerife 13 de Diciembre de 1920.—El Administrador, S.G. Sanabria.

**ANUNCIO**

**Granja Agrícola de Santa Cruz de Tenerife**

El día 31 del actual y hora de las 11, se adjudicarán en subasta, los tomates que se encuentran actualmente en cultivo en esta Granja, en cuya oficina se halla a disposición del público el pliego de condiciones, todos los días laborables de 10 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 13 de Diciembre de 1920.—El Ingeniero Director, Rodolfo Godínez.



**Hamburgo Amerika Linie**

(Servicio de Africa)

El día 20 de Diciembre llegará a este puerto el vapor alemán

**ALEXANDRIA**

saliendo el mismo día para Monrovia, puertos de la Costa Occidental de Africa y Fernando Poo.

Admite carga y pasajeros para los puertos citados.

El Consignatario,

Jacob Ahlers. Marina 3.

**Daimler Motoren Gesellschaft**



Camiones de Carga

Los más sólidos y de menor gasto.



Coches de Lujo

Los más elegantes.

Para más informes:

**JACOB AHLERS**

Marina 31

**Cadbury's**

**Chocolates**

**Bombones Cacaos**

Variado y selecto surtido.

**Droguería Espinosa**

Plaza de la Constitución

**El Automóvil más cómodo**

3 asientos

Entrega inmediata

**Mínimo gasto de combustible y aceite**

12 P S

Precio cif Tenerife Ptas. 5500

Pida Vd. hoy mismo el catálogo y demás detalles

**Vandewalle Hermanos, Alfonso XIII N.º 87**

**Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López)**

**Puerto de Santa Cruz de Tenerife**

Servicio del mes de Diciembre de 1920

| NOMBRE DEL VAPOR | DIAS | DESTINO  |
|------------------|------|--|
| SAN CARLOS       | 19   | Montevideo y Buenos Aires<br>Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Poo.<br>Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.<br>Cádiz y Barcelona<br>Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Caballo, Sabanita, Curazao y La Guayra.<br>Cádiz y Barcelona. |

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.—Alfonso XIII núm. 35.

**Abonos químicos Para la estación de invierno**

Sulfato de amoníaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos.

Precios muy reducidos. De venta. Almacenes de Andrés Lombet.

**Luis Fraga García**

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y venéreas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1906) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Teléfono, 544

**ANUNCIO**

Hállandose vacante la plaza de Médico de San Miguel dotada con el sueldo anual de 3.600 pesetas se hace público por medio del presente. Las solicitudes dirijanse a la Comisión médica de dicho pueblo.

**DE INTERES**

Después de muchos esfuerzos se ha conseguido traer a estos mercados, la maravillosa patente Rey de todos los específicos para el cabello, El PETROLEO HAHN.

Por demás está, toda propaganda por el mismo, pues además de ser una loción antiséptica, fortificante y regeneradora del cabello, posee un delicado perfume, prueba de ello que ha sido premiado en todas las exposiciones con diploma de honor y medalla de oro, siendo preferido en todos los países del Mundo.

De venta en todas las principales droguerías, farmacias y perfumerías. Representante y depositario para las Islas Canarias, Enrique Ferrer González.

**Semilla legítima de patatas "Uptodate"**

Ha llegado la verdadera clase de semilla «Uptodate» servida por la casa frutera de Liverpool W. B. Band & C.º en sacos especiales y fuertes.

SE VENDEN camas, mesas, sillas y máquina de marquetaría en la calle de San Antonio núm. 5.

**Para la estación de invierno**

Géneros de fabricación inglesa. Estambres y Casimires de lana para caballeros. Tejidos de lana, de algodón y de mezcla para señoras.

Precios muy baratos — ALMACEN.—ANDRES LLOMBET

Automóviles Lombet. Teléfono número 109.

**Delineantes de Obras Públicas**

Próximas oposiciones

Sueldo de ingreso 4000 pesetas

Preparación completa por personal competente

Plaza de la Constitución núm. 3

Honorarios 60 pesetas mensuales

**CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodriguez**

Ex-ayudante de las Clínicas de Niños de Doctor Fernández-Fruegas.